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贪官百态

哈哈镜

本报记者 黄宏 县委报道组 陈毛应
近日，深圳罗湖区公安分局有

一个民警理发服务项目招标，引发
众人争议。据称，参与投标的 3 家
公司中只有一家美容美发公司，另
外两家分别是深圳市川深实业发展
有限公司和深圳市泰咨环境技术有
限公司，美容美发并非其主业。更
让人匪夷所思的是，这样一个项目
的预算竟高达近 200 万元。网友质
疑，洗剪吹一次 13 元，为何预算高
得惊人，这笔财政资金用于民警理
发是否合适？

福利两字，大家并不陌生。但
什么样的福利是合理的？什么岗位
需要什么福利？可能很多人都无法
准确回答。于是乎，有人把福利费
当成了一个筐，什么都往里装。不
该办的，为私人办的，开支虚列的，
低支高报的，都被装进“福利”这个
筐里，福利涵盖的内容远超规定。
更有甚者，有些人打着员工福利的
旗号，私底下饱了自己的钱包，基层
职工并没有得到多少实惠。

在罗湖公安一事中，找个理发
匠给民警理发还真算不上“福利腐
败”。人们质疑更多的，不是理发这
一福利本身，而是项目招标背后的
蹊跷之处。中央八项规定出台后，
一些假借“福利”之名侵吞国有资
产、中饱私囊的腐败案件得到了严
厉查处，人们欢欣鼓舞。

当然，反腐败，反的不是职工的
正当福利，正常利益不该被“一刀
切”。不该有的不能有，该有的也不
应该少。正当、合理的福利如果能晒
在阳光之下，那“腐利”也就失去了躲
藏的阴影，利用职权中饱私囊的腐败
行为，就没有机会搭上“福利”的便
车。消除特权性的福利，让隐性的福
利公开化，如此才能有效监管，重塑
阳光下的分配。

“腐利”莫搭
福利便车

滥用职权谋私利

嘉兴市城乡规划建设管理委员
会原调研员姚金明，因涉嫌滥用职
权罪、受贿罪，日前被海盐县人民检
察院依法提起公诉。经查，姚金明
利用职务便利，为相关企业和个人
在企业改制、企业引进、企业资质申
报、企业资质审批、工程款结算、项
目承揽等方面谋取利益，非法收受
或索取贿赂共计价值人民币 230 余
万元，造成国家经济损失共计价值
人民币750余万元。

清理整顿吃空饷

行政机关、事业单位在编不在
岗人员的“吃空饷”问题是群众反映
强烈的问题之一。乐清市把根治在
编不在岗人员问题列入重点整改项
目“马上改”，并以专项整治带动面
上长效管理机制建设，全面清理“吃
空饷”。目前该市 216 名在编不在
岗人员已全部清理到位，其中 54 人
返岗，80 人辞职或被辞退、解聘，71
人重新办理病假手续，11 人重新办
理了借用或外出学习手续。

贪污敛财终落马

近日，江西省上饶市纪委对上
饶市委原委员、德兴市委原书记何
金铭严重违纪违法问题立案检查。
经查，何金铭利用职务上的便利为
他人谋取利益，收受巨额贿赂；与他
人通奸。经上饶市委常委会议审议
并报省委批准，决定给予何金铭开
除党籍、行政开除处分；收缴其违纪
所得；将其涉嫌犯罪问题及线索移
送司法机关依法处理。

违规收费被查处

湖北黄冈市监察局近日对黄冈
市实验中学校长、总支书记张为民

（副县级）立案查处。黄冈市实验中
学借中考报名之机“搭车”强制收取
初三年级调考费、联考试卷费、考试
交通费等38960元，收取462名学生
补课费 208800 元。此外，该市浠水
县闻一多中学组织高一、二年级学
生周末补课并收取补课费 445200
元，校长周七零被行政警告处分。

胡爱华是杭垓小学的校长，也
是群众观察员之一。从教30多年，
杭垓镇很多居民，都是他的学生。

一天晚上，有人告诉他，看到
一名镇干部从杭垓村走出来，身上
带着酒气。“我当时想，‘八项规定’
出台后，怎么还有人胆子这么大？”
胡爱华很快了解到，这名镇干部当
天是去村里一名老人家中。这让
他很疑惑：他们之间没什么来往，
为什么要聚在一起喝酒呢？

调查后，真相浮出水面。原
来杭垓镇的幼儿园比较小，满足
不了当地居民的需求，镇里决定
征地 50 亩扩建。建幼儿园是好
事，几乎所有居民都同意，偏偏这
位老人的孩子在外地工作，家里
只有他一个人，不愿意被征地。

那天，这名镇干部上门做老
人的思想工作。为拉近距离，他
先陪老人在田里拔了一天草，听
说老人爱喝几杯酒，他就自己掏
钱，在镇上买了酒菜带到老人家
中，一边陪老人喝酒，一边做工
作，没想到这消息这么快就传到
胡爱华这里。

“‘四风’问题主要表现在哪里，
整改措施是不是切合实际，群众看
得一清二楚。”安吉县有关负责人表
示，在教育实践活动中，组建群众观
察团，就是打开大门，请群众参与，
让党员干部听到群众意见，让群众
看到党员干部整改成效。

令群众观察员郑久忠自豪的
是，他所提的意见建议，曾触动了
不少党员干部。郑久忠是昌硕街
道灵芝社区党支部书记，他发现
社区有部分党员干部和物业公司
有纠纷，索性不缴纳或拖欠物业
管理费，有些甚至在小区绿地里
种菜、违章搭建、乱停车。

“有矛盾就要多商量沟通，他
们这样做，会影响党员的形象，在
群众中造成不良影响。”在教育实
践活动中，郑久忠提出这个问
题。安吉县委督导组收到后，立
即要求县住建局会同县纪委、昌
硕街道、递铺街道，把存在此类现
象的党员干部名单一并上报。

“发现一个，就列入名单，基
本上每周报一次。”郑久忠说，经
过多次监督、整改，这种现象在安
吉已大为改观。

如今，安吉县各单位主动邀
请群众监督工作，县行政服务中
心专门聘请了 10 名群众代表，随
时对该中心行政审批、公共资源
交易、12345 政府阳光热线等工
作进行观察、评议，提出意见建
议。每个季度，安吉都请群众观
察团督查打分，让老百姓选出身
边的好干部。

敞开大门，
监督更有力量
敞开大门，
监督更有力量

最近一段时间，在安吉打
工的王茂良工作之余，经常去
县城芝里社区农贸市场。他
发现，这个农贸市场管理混
乱、小摊贩占道，影响周边居
民出行。王茂良向有关部门
反映后，这个问题很快得到了
改正。

王 茂 良 为 何“ 多 此 一
举”？因为他有一个特殊的身

份：群众观察团成员。第二批
党的群众路线教育实践活动
在群众家门口开展，党员干部
的一言一行、一举一动，群众
都看在眼里、记在心里。安吉
县坚持开门搞活动，从各行各
业选出一批有代表性的热心
人，组成群众观察团，邀请他
们监督活动进展情况，评判活
动是否取得实效。

“平时的活虽然多，但当了
观察员，就不能马虎。”烈日下，
在工地上忙碌的王茂良被晒得
黝黑。

王茂良是河南信阳市人，
到安吉打工已有6年，在工地上
做一名钢筋工。因为平时乐于
助人，说话在理，在调解邻里纠
纷、家庭矛盾方面很有一套，赢
得了所在社区居民以及在安吉
打工的其他河南籍农民工的信
任，成为远近闻名的“老娘舅”。

去年，王茂良回老家过年，
接到芝里社区党支部书记郭梦
骅的电话，“他在电话里说，社
区准备推荐我为群众观察团成
员。”王茂良记得很清楚，“他问
我是否愿意，还告诉我需要层
层筛选，推荐了不见得能选
上。”

确实，当一名群众观察员
的要求不少。记者在采访中了
解到，群众观察员不仅要了解
社情民意，还要在群众中威信
高，有责任意识，为人正直、敢
讲真话，入选对象来自社会各
界、各行各业，既有工作在基层
一线的村级党组织书记，也有
长期活跃在网络上的“意见领
袖”。

王茂良是群众观察团中唯
一的外来农民工。过完春节
后，他收到通知，正式成为观察
团成员。“刚开始，我把这当成
一份荣誉，但仔细了解后，发现
自己肩上的担子可不轻。”

观察团由 80 名市民组成，
分成 20 个观察组，对全县教育
实践活动进行监督、评议，还要
观察15个乡镇、街道及62个机
关部门的活动开展情况。王茂
良特别关心农民工子女上学问
题，就选择“观察”教育局所在
的第18组。

去年，湖州市人大到安吉
调研时，他向调研人员反映过
农民工子女入学难问题，之后
得到了安吉县教育局反馈，表
示农民工子女可以享受同等待
遇，可以按照所租住的区域按
学区入学。“政策虽是这么规
定，但还是有很多农民工的孩
子不能顺利上学，我就觉得个
别干部可能有应付的心态。既
然让我当观察员，就要继续盯
一盯。”他说。

从教育实践活动一开始，
王茂良就把这件事放在心上，
为此他几乎找遍了租住在各个
社区的农民工，询问他们的子
女是否如教育局反馈，与城里
孩子享受同等待遇。

“印象最深刻的，是一名河
南老乡。他告诉我，因为租的
房子正好是递铺小学的学区，
孩子入学没遇到任何问题，也
没被要求收赞助费。”这个调查
结果让王茂良很满意，因为在
安吉，递铺小学在当地是教育
条件较好的学校。

“‘四风’问题一向是老百姓
深恶痛绝的。观察制度畅通群
众监督的渠道，调动起大家的
参与热情，我一定会瞪大眼睛，
随时监督领导干部作风，让‘四
风’无处可藏。”王茂良说。

百姓参与，活动更接地气

记者在安吉发现，群众观察
团的职责已远远超出了“观察”：
他们进社区、到企业、访群众、问
干部，成为社情民意的收集者与
干部作风的监督者。

“群众观察团成员来自基
层，他们更了解群众想什么。”安
吉县委主要负责人表示，长久以
来，一些活动往往是“体制内循
环”，活动组织者就是监督者，也
是最终的成效评判者，与群众的
呼声、需求往往存在偏差。设立
群众观察团，就是要开门搞活
动，确保每个环节、每项工作都
让群众参与、受群众监督、请群
众评判，盯牢教育实践活动全过
程，防止活动走过场。

当前，教育实践活动已进入
整改落实阶段，群众不满意的问
题是否整改，百姓期盼的事情是
否落实，多听多问群众的意见显
得尤为重要。

天子湖镇群众曾对用水问
题有意见。当地建有一家水厂，
然而随着经济发展，这个供水能
力仅为两吨的水厂，已无法满足
工业和居民生活用水需求，天子
湖镇申请上马水厂二期工程项
目。但是，如果按部就班地做这
个项目，工程耗时较长，近期还
会出现农户和企业断水的情况。

教育实践活动开展后，天子
湖镇的 3 名观察员杨维军、李更
正、吴安意，在实地走访企业和
农户、听取群众意见建议后，提
出了“开源节流”的建议：先期上
马一个 5000 吨的应急工程，保
障用水；通往农户家中的水管已

老化，跑渗漏水严重，建议和应
急工程同步改造水管。

当地经过实地调研，采纳了
观察员的建议。今年 6 月底，这
个应急工程已建成，居民和企业
短期用水得到保障，也没有影响
水厂二期工程的开展。“整改落
实，就要多听听百姓的想法，这
样才有针对性，群众才会满意。”
观察员李更正认为，群众观察团
起到了联系沟通的作用。

除了实地听取群众意见建
议，网民的声音也引起了重视，

“网络已成为群众反映诉求、交流
看法的重要平台。”观察员金大明
热衷环保公益事业，是安吉环保
公益协会的负责人之一，也是一
个热心网民。活动期间，他一直
收集网民们对活动的意见建议。

“大家群策群力，发现污染环
境的问题，就会直接跟环保部门
反映。”金大明说，环保公益协会
的志愿者们，都成了他的“耳目”。

记者了解到，安吉县专门发
文，要求各单位举行教育实践活
动会议和重要活动，必须通知观
察员参加。

在会上，观察员可以直接反
映党员干部“四风”方面存在的
问题和群众急事难事，还可以自
行实地暗访，发现突出问题和特
色做法，直接反馈到县委督导组
和观察单位，所提出的问题，都
要求即时回复、办理。

截至目前，群众观察团共参
加各类会议及活动 286 场次，提
出意见建议 200 余条，帮助解决
或协调解决各类问题246个。

问计于民，整改更重实效问计于民，整改更重实效

安吉请百姓把脉教育实践活动成效——

群众观察员在行动
安吉请百姓把脉教育实践活动成效——

群众观察员在行动
核心提示：

党员干部无论身

在何处、位居何职、从

事何业，自身作风是

否过硬、“四风”问题

是否整改、工作措施

是否到位，群众看得

最清楚、心里最明白，

也最有发言权。在党

的群众路线教育实践

活动中，安吉县把群

众 满 意 作 为 重 要 标

准，组建群众观察团，

全程参与教育实践活

动的各个环节，监督、

评议活动是否取得成

效。
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■ 专家观点

省社会科学院公共政策研究所所长杨建华：发动群众参与、监督，是创新社会治理、推动基层民主建设的有
效载体，充分体现人民群众的主体地位，也是推动党委政府、领导干部联系群众的动力源、加压器。群众参与，
在一定程度上弥补了党员干部单向调研的不足，促进了科学决策和民主管理，也使党内监督制约与人民监督形
成合力。干部作风和廉政建设需要从长效机制上着力加以解决，希望群众观察团能够长效化，使其成为基层自
治的有效载体。


